



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **El 66% de los retiros de depósitos realizados a junio fueron en moneda nacional**

De enero a junio de este año, el 66% de los depósitos que salieron del sistema bancario fueron en moneda nacional y el 34% en moneda extranjera, según el reporte semestral de la Asociación de Bancos Privados de Bolivia (Asoban).

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impres/edicion-impres/el-66-de-los-retiros-de-depositos-realizados-a-junio-fueron-en-moneda-nacional\\_338796](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/edicion-impres/el-66-de-los-retiros-de-depositos-realizados-a-junio-fueron-en-moneda-nacional_338796)

#### **IBCE: Gobierno agenda uso de biotecnología y cupos de exportación**

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) destacó la apertura del Gobierno para agendar los temas del uso de biotecnología en los cultivos y ampliar los cupos de exportación de los diferentes productos, en el marco de la seguridad alimentaria.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/economia/2023/09/05/ibce%e2%80%88gobierno-agenda-uso-de-biotecnologia-y-cupos-de-exportacion/>

#### **Advierten que la producción de soya en Bolivia se 'estancó'; apelan a la biotecnología**

Con el objetivo de mejorar la agricultura mediante la biotecnología y el manejo sostenible del suelo y medioambiente, se lleva a cabo el V Congreso Internacional de la Soya, organizado por la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) en el departamento cruceño este 4 y 5 de septiembre.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/produccion-soya-estancada-apuntan-biotecnologia/20230904122711919570.html>

---

## **La CAO afirma que Bolivia busca apoyo de Brasil para ‘acelerar el proceso de acceso a semillas mejoradas’**

Autoridades de los gobiernos de Bolivia y Brasil se reunieron este lunes en La Paz para abordar varios temas de coordinación y, según la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), se habló también de acelerar el proceso de acceso a semillas genéticamente mejoradas para subir la producción agropecuaria en el país.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/04/la-cao-afirma-que-bolivia-busca-apoyo-de-brasil-para-acelerar-el-proceso-de-acceso-a-semillas-mejoradas/>

---

## **Juan Carlos Iturri: “Es muy caro para el inversor retirar su rendimiento en Bolivia”**

En los últimos años, se ha multiplicado la inversión que, además de una rentabilidad financiera, genera un impacto social y ambiental en el mundo. Juan Carlos Iturri, director de la Fundación Innovación en Empresariado Social (IES), trabaja en Bolivia para conectar a empresas diferentes e innovadoras con inversores que no solo buscan un retorno económico.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/juan-carlos-iturri-es-muy-caro-para-el-inversor-retirar-su-rendimiento-en-bolivia\\_338795](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/juan-carlos-iturri-es-muy-caro-para-el-inversor-retirar-su-rendimiento-en-bolivia_338795)

---

ECONOMÍA

## **Minería afecta economía y salud de pueblos de la Amazonia**

Los pobladores de la Amazonia denunciaron los efectos negativos de la minería en la zona, que incide en su economía, en la producción de alimentos y en su hábitat, así como en su salud. La contaminación se extendería a las ciudades.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/05/mineria-afecta-economia-y-salud-de-pueblos-de-la-amazonia/>

---

## **Anuncian presentación de certificación de reservas de gas en dos semanas**

Ante el retraso que tiene la certificación de reservas, así como la postergación que fue anunciada en principio, ahora el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, asegura que en un par de semanas tendrá los resultados sobre el potencial de gas natural del país.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/05/anuncian-presentacion-de-certificacion-de-reservas-de-gas-en-dos-semanas/>

---

## **La exploración petrolera cayó en 70% en los últimos 18 años, según analista**

La actividad exploratoria de gas y petróleo experimentó una caída del 70 por ciento en los 18 años de vigencia (2005-2018) de la actual Ley de Hidrocarburos, informó el analista en hidrocarburos de la Fundación Jubileo, Raúl Velásquez.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230905/exploracion-petrolera-cayo-70-ultimos-18-anos-analista>

---

## **La crisis reduce ventas en tiendas de barrios y confianza de sus dueños**

#PorLaSendaDelCrecimiento, este es el hashtag que usan las diferentes cuentas de redes sociales de los distintos ministerios del Gobierno del presidente Luis Arce Catacora. La frase que recorre internet con el signo del numeral trata de posicionar la tesis oficialista de que la economía se recupera, y se mantiene sólida después de la crisis que se vivió en el país tras la pandemia del coronavirus. No obstante, una encuesta pone en duda este planteamiento, advierte que la crisis económica y la desconfianza crece y se siente en tiendas de esquinas y pequeños comercios minoristas que viven del día a día.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/la-tesis-reduce-ventas-en-tiendas-de-barrios-y-confianza-de-sus-duenos\\_338800](https://eldeber.com.bo/dinero/la-tesis-reduce-ventas-en-tiendas-de-barrios-y-confianza-de-sus-duenos_338800)

---

## **Alcaldías del país exigen devolución del IDH retenido en el Banco Central de Bolivia**

La Asociación de Municipalidades de Bolivia (AMB) pide la devolución de \$us 57 millones del Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH) que están retenidos en el Banco Central de Bolivia (BCB) por el Fondo de Promoción a la Inversión en Exploración y Explotación Hidrocarburífera.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/alcaldias-del-pais-exigen-devolucion-del-idh-retenido-en-el-banco-central-de-bolivia\\_338749](https://eldeber.com.bo/economia/alcaldias-del-pais-exigen-devolucion-del-idh-retenido-en-el-banco-central-de-bolivia_338749)

---

## **Petrobras ve a Bolivia como socio vital y confirma envío de comitiva**

Petrobras, la petrolera estatal de Brasil, considera a Bolivia como socio importante para la provisión de gas natural al creciente mercado de ese país y prevé el envío de una comitiva para avanzar en las negociaciones.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/petrobras-ve-a-bolivia-como-socio-vital-y-confirma-envio-de-comitiva\\_338746](https://eldeber.com.bo/economia/petrobras-ve-a-bolivia-como-socio-vital-y-confirma-envio-de-comitiva_338746)

---

## **Pobladores de Entre Ríos declaran cuarto intermedio y levantan bloqueos**

Los pobladores de Entre Ríos, en el trópico de Cochabamba, levantaron la madrugada de este martes el bloqueo del puente Ichilo, tras declarar un cuarto intermedio en su medida de presión. La carretera nueva a Santa Cruz quedó expedita.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230905/pobladores-rios-declaran-cuarto-intermedio-levantan-bloqueos>

---

## **Comisan mercancía y dinero ilegales en Bolivia y Argentina**

La Policía halló mercancía y dinero de dudosa procedencia en Argentina y Bolivia, respectivamente. El primer hecho involucra a dos ciudadanos bolivianos que fueron sorprendidos trasladando más de 100 mil dólares sin aval legal, por la autopista Rosario-Córdoba, informó la Gendarmería de Argentina.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/comisan-mercancia-dinero-ilegales-bolivia-argentina/20230904234009919677.html>

---

## **Avanza construcción de plantas de biodiésel, ahorrarán el 10% de la importación de combustibles**

Avanza la construcción de las plantas de biodiésel en Palmasola (Santa Cruz) y Senkata (El Alto), ambas

ahorrarán el 10% de la importación de combustibles, informó el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41419-avanza-construccion-de-plantas-de-biodiesel-ahorran-el-10-de-la-importacion-de-combustibles>

---

## **Bolivia conocerá en diciembre resultados de la evaluación de la Gafilat**

En diciembre se conocerán los resultados de la Cuarta Ronda de Evaluación Mutua del Grupo de Acción Financiera de Latinoamérica (Gafilat), que evalúa cómo está Bolivia en cuanto a la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas, informó la directora de la Unidad de Investigaciones Financieras (UIF), Pamela Troche.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41410-bolivia-conocera-en-diciembre-resultados-de-la-evaluacion-de-la-gafilat>

---

## **Gobierno desmiente recorte presupuestario para Tarija y proyecta mayores ingresos por coparticipación**

La directora General de Programación y Gestión Presupuestaria, Gloria Villanueva, desmintió un recorte presupuestario para el departamento de Tarija en 2024 y anunció, por el contrario, una mayor recaudación de ingresos por coparticipación tributaria.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41401-gobierno-desmiente-recorte-presupuestario-para-tarija-y-proyecta-mayores-ingresos-por-coparticipacion>

---

## **FNDR financia compra de maquinaria pesada para obras viales en San Pedro de Buena Vista**

El Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) financió con Bs 4,2 millones la compra de maquinaria pesada en el municipio de San Pedro de Buena Vista, departamento de Potosí, para trabajos de infraestructura y mejoramiento vial.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/41393-fndr-financia-compra-de-maquinaria-pesada-para-obras-viales-en-san-pedro-de-buena-vista>

---

## **La planta de transformación de papa en El Alto iniciará pruebas a fin de año**

Tras una inspección a la obra, el gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Franklin Flores, informó este lunes que la planta de transformación de papa de El Alto entrará en etapa de

pruebas a fin de año.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/04/la-planta-de-transformacion-de-papa-en-el-alto-iniciara-pruebas-a-fin-de-ano/>

---

## **El Gobierno insiste en la urgencia de aprobar esta semana tres contratos petroleros por \$us 504 millones**

El ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, insistió este lunes al Senado que viabilice esta semana la aprobación de tres contratos petroleros por \$us 504 millones para la exploración y explotación. Los acuerdos fueron suscritos por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) con la empresa Vintage Petroleum Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/09/04/el-gobierno-insiste-en-la-urgencia-de-aprobar-esta-semana-tres-contratos-petroleros-por-us-504-millones/>

---

### POLÍTICA

## **Presidente Arce asistirá a la cumbre del G77+China y a la Asamblea de la ONU**

El presidente de Bolivia, Luis Arce, participará de las cumbres del Grupo de los 77 y China (G77+China) y de la 78 Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), que se llevarán a cabo este mes en La Habana y en Nueva York, respectivamente, informó el Ministerio de la Presidencia.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-arce-asistira-cumbre-g77-china-asamblea-onu/20230904232930919673.html>

---

## **TSE señala que no hay fecha para las judiciales y prevé que puedan ser en enero de 2024**

El presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, afirmó este martes que "no hay una fecha" para las elecciones judiciales, pero que podrían ser entre la segunda o tercera semana de enero de 2024, una vez que el proceso se viabilice en la Asamblea Legislativa, que debe enviar la lista de precandidatos.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/tse-senala-que-no-hay-fecha-judiciales-preve-que-puedan-ser-enero-2024>

---

## **TSE afirma que "técnica y legalmente las elecciones judiciales se deben realizar el 2024**

Este lunes 4 de septiembre, se venció el plazo que el Tribunal Supremo Electoral (TSE) dio a la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para que remita la lista de precandidatos a las elecciones judiciales y así los comicios se desarrollen el 3 de diciembre.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tse-afirma-que-tecnicamente-legalmente-elecciones-judiciales-deben-realizar-2024/20230904211707919622.html>

---

## **Presidente del Senado advierte "cierta dejadez" en Diputados e insta a agilizar sanción de ley para las judiciales**

El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, advirtió este lunes "cierta dejadez" en la Cámara de Diputados e hizo un llamado para que agilice el tratamiento y sanción del proyecto de Ley Transitoria para las elecciones judiciales.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/presidente-senado-advierte-cierta-dejadez-diputados-insta-agilizar-sancion-ley-judiciales/20230904205541919619.html>

---

## **Vocal del TSE reclama 120 días para las judiciales, que colisionarán con el Censo**

Si la ley aprobada en la Cámara de Senadores prevé elecciones judiciales para mediados de febrero de 2024, con los 120 días que reclama un vocal, los plazos colisionarán con el Censo de Población y Vivienda.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2023/09/05/vocal-del-tse-reclama-120-dias-para-las-judiciales-que-colisionaran-con-el-censo/>

---

## **Diputados buscan consolidar censura mediante ley, condición para judiciales**

La aprobación del proyecto de ley para viabilizar las elecciones judiciales en la Cámara de Diputados está

condicionada a que esa instancia legislativa apruebe, de manera paralela, una normativa para garantizar la fiscalización, según asambleístas de la oposición y del ala evista del Movimiento Al Socialismo (MAS). Aseguraron que es urgente interpelar las acciones del Ejecutivo y sancionar con la “censura a los malos ministros”.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/diputados-buscan-consolidar-censura-ley-condicion-judiciales>

---

## **Alejo Veliz pide a Morales no entorpecer la gestión de Gobierno y alejarse de sus aspiraciones políticas**

El exdirigente y cofundador del MAS-IPSP, Alejo Veliz, demandó al expresidente Evo Morales no entorpecer la gestión del presidente Luis Arce, dejar gobernar al pueblo y alejarse de sus aspiraciones políticas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/alejo-veliz-pide-morales-no-entorpecer-gestion-gobierno-alejarse-sus>

---

## **Evistas dicen que recuperarán el gobierno de manos de “q’aras”**

La confrontación interna en el Movimiento Al Socialismo (MAS) persiste entre legisladores nacionales: unos que indican que buscan recuperar el poder de los “q’aras” y otros que sostienen que el poder es del pueblo y que no corresponde a unos cuantos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/evistas-dicen-que-recuperaran-gobierno-manos-qaras>

---

## **CC aprovecha división del MAS y abre debate sobre elección de directivas en el Parlamento**

La división interna que enfrenta el MAS provocó que sus adversarios de Comunidad Ciudadana (CC) pongan en la mesa de debates la conformación de la próxima directiva camara, tanto en Diputados como en Senadores. El diputado Ingvar Ellefsen, planteó la posibilidad de que su partido se convierta en la primera mayoría dentro del parlamento.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/cc-aprovecha-division-del-mas-y-abre-debate-sobre-eleccion-de-directivas-en-el-parlamento\\_338772](https://eldeber.com.bo/pais/cc-aprovecha-division-del-mas-y-abre-debate-sobre-eleccion-de-directivas-en-el-parlamento_338772)

---

## "Este es un fracaso total para Evo Morales; no puedes bloquear con cinco pelagatos"

El diputado por el Movimiento Al Socialismo Rolando Cuéllar arremetió una vez más contra el líder masista, Evo Morales, atribuyendo a su persona la autoría intelectual y material del bloqueo campesino, suspendido hasta octubre.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/suspension-bloqueos-cuellar-dice-que-evo-fracaso-necesitas-base-pelagatos/20230904153502919585.html>

---

## Continúa amenaza de bloqueo y Evo justifica su postergación

Mientras diversos sectores y representantes manifiestan su satisfacción por la suspensión del bloqueo de carreteras anunciado para ayer, el sector campesino "evista" advierte con ejecutar su medida de presión el 16 de octubre.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/continua-amenaza-bloqueo-evo-justifica-postergacion/20230904232831919671.html>

---

## Reino Unido presenta a Richard Porter como su nuevo embajador en Bolivia

Richard Porter llegó a la ciudad de La Paz y fue presentado, mediante un video, como el nuevo embajador británico en Bolivia. "Es una alegría estar aquí en Bolivia asumiendo el rol de nuevo embajador británico y siento una gran emoción al pensar en las aventuras que nos esperan en los viajes por este hermoso país y los encuentros con la gente boliviana, que son el alma de esta región", dijo Porter.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/la-paz/reino-unido-presenta-a-richard-porter-como-su-nuevo-embajador-en-bolivia\\_338840](https://eldeber.com.bo/la-paz/reino-unido-presenta-a-richard-porter-como-su-nuevo-embajador-en-bolivia_338840)

---

## Alarma por la sequía en Chuquisaca y denuncian millonario gasto en "represas inservibles"

La sequía en Chuquisaca está alcanzando niveles alarmantes, principalmente, en el chaco chuquisaqueño. En medio de la escasez de agua, dos asambleístas denunciaron que el departamento gastó Bs 800 millones en la construcción de represas y atajados, durante la gestión del MAS, pero las obras son inservibles y hasta ahora no existen procesos contra los promotores del despilfarro.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/alarma-sequia-chuquisaca-denuncian-millonario-gasto-represas-inservibles>

## El Alcalde de La Paz anuncia cumbre para enfrentar falta de agua

Ante el anuncio del fenómeno de El Niño y una posible sequía, el alcalde Iván Arias informó que convocará a una cumbre para mediados de septiembre con el propósito de evitar una escasez de agua.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/alcalde-paz-anuncia-cumbre-enfrentar-falta-agua>

---

### OTROS

## Crisis hídrica agrava la situación del agro y alcanza a las ciudades

El fenómeno de calentamiento El Niño comienza a golpear con mayor fuerza a varias regiones de Bolivia, a tal extremo que ya se piensa en racionamientos extremos de agua para el consumo humano y una afectación sin precedentes a la producción agrícola y ganadera.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230905/crisis-hidrica-agrava-situacion-del-agro-alcanza-ciudades>

---

## Enfrentamiento entre comunarios y presuntos mineros ilegales deja al menos 10 heridos en Cocapata

Comunarios de Cocapata y presuntos mineros ilegales se enfrentaron esta madrugada por el control de una veta de oro, dejando varios heridos y personas retenidas. Según reportes preliminares, al menos 10 personas resultaron heridas. El comandante departamental de la Policía, Rene Ríos, informó que la disputa es por territorio para la explotación minera en la zona.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230905/enfrentamiento-comunarios-presuntos-mineros-ilegales-deja-al-menos-10>

---

## La sequía afecta al 80% de las comunidades del altiplano paceño

La sequía azota a diferentes regiones del país, en especial al altiplano. Según la Unidad de Desarrollo Territorial del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (CIPCA), el 80% de las comunidades del área rural está afectado por la carencia de agua y las consecuencias en la productividad y subsistencia de las familias.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230905/sequia-afecta-al-80-comunidades-del-altiplano-paceno>

---

## **Ministro de Gobierno dice que “no existe ningún elemento” de participación policial en supuesto audio de Marset**

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, aseguró este martes que “no existe ningún elemento de convicción” de la presunta participación de algún efectivo policial en el audio que se filtró en redes sociales y en el que supuestamente un efectivo de la institución del orden alerta al narcotraficante uruguayo Sebastián Marset para evitar su captura.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/ministro-de-gobierno-dice-que-no-existe-ningun-elemento-de-participacion-policial-en-supuesto-audio-\\_338829](https://eldeber.com.bo/pais/ministro-de-gobierno-dice-que-no-existe-ningun-elemento-de-participacion-policial-en-supuesto-audio-_338829)

---

### EDITORIALES

## **Tocar fondo y las trampas ideológicas**

Las declaraciones del presidente Luis Arce admitiendo que “hemos tocado fondo” en la producción de gas y que por eso los ingresos por la coparticipación para los municipios y gobernaciones han disminuido considerablemente, reflejan la crisis de las políticas extractivistas que durante casi 15 años se concentraron en explotar sin explorar. Sin embargo, el verdadero desafío consiste en tener claro cómo se puede salir del fondo y reencauzar el país hacia un progreso sostenible.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/tocar-fondo-y-las-trampas-ideologicas\\_338778](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/tocar-fondo-y-las-trampas-ideologicas_338778)

---

## **Diez pecados capitales del litio**

Con bombos y platillos, el Gobierno anuncia cada mes que estamos más cerca de una supuesta "industrialización" del litio. Pero a pesar de la oratoria, se ha avanzado poco en dos años y medio de la gestión de Yacimientos de Litio Bolivianos, que esta al borde de la quiebra. Vamos a repasar los diez problemas principales de este proceso hasta el momento.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/diez-pecados-capitales-del-litio\\_338779](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/diez-pecados-capitales-del-litio_338779)

---

## **Crisis energética: el gas se hizo gas**

La desviación de YPFB, emprendida por el MAS desde hace más de 10 años, es como una tormenta de las que muchos ignoran sus consecuencias finales. Éstas continúan llegando a nuestras orillas como olas tardías, de una gran catástrofe que todavía no ha dicho su última palabra. Las patologías políticas solo encuentran resolución en la tragedia histórica. El MAS es una monstruosa regresión colectiva que se ha convertido en enemiga del pueblo boliviano. Bolivia está encerrada entre dos muros, el peso de la historia y la angustia del futuro y el tiempo la aplasta en lugar de liberarla. Arce y en especial Evo Morales son las únicas administraciones culpables de la catástrofe que está viviendo el país en materia de hidrocarburos. La reducción de las reservas de gas y la baja de ingresos por el Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH), significarán una hecatombe en las finanzas públicas del país. La producción de gas natural ha tocado fondo y el gobierno del MAS no tiene la capacidad para revertir esta situación. El MAS es una forma aberrante de poder político irresponsable.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/05/crisis-energetica-el-gas-se-hizo-gas/>

---

## **Privatización del dinero**

En "La desnacionalización del dinero" (1976), Friedrich A. Hayek proponía separar el Estado de la moneda quitándole el monopolio de la emisión en el territorio donde existe el curso forzoso. De esta manera, se eliminaba una violencia ejercida contra el individuo sobre la libertad de elegir la forma de intercambio.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/09/05/privatizacion-del-dinero/>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook